

EL CASTELLANO

SEMENARIO CATÓLICO

Puntos de suscripción.

Guadalajara.—D. Tomás Ruiz del Rey, Colegio de Huérfanos de la Guerra.
Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Gigantones, 5, principal.

Suscripción.

Un año 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,05
Idem atrasado..... 0,10

Pago adelantado.

Colegio de niños
de 1.ª enseñanza elemental y superior
de San Rafael
dirigido por
Don Francisco Ampudia y Sánchez
Maestro de 1.ª enseñanza Normal
Refugio (vulgo Alfileritos), 13, Toledo.

ENVENENADORES

Ni el hombre vive sólo de pan, ni se le mata sólo con hierro ó con veneno.

Las doctrinas de los alimentos, y según sean éstas saludables ó dañosas, robustecen ó minan lentamente su existencia, y le llevan, lo mismo que a las sociedades, más ó menos de prisa, a la pujanza ó al aniquilamiento.

Las quiebras materiales son fáciles de reparar, como los claros abiertos en una población por contagio, por hambre, por guerra ó por cualquier otra calamidad pública, pronto vuelven a llenarse; pero del estrago que causan las ideas formulándose en leyes, infiltrándose en las costumbres, cunliendo de una a otra clase, transmitiéndose de una generación a otra.... no convalecen casi nunca las naciones si no a costa de abatimiento largo ó de violentas crisis. Por eso, a veces, parece que sucumben a la prepotencia de otra nación ambiciosa, cuando la verdadera causa de su muerte reside en los elementos disolventes que desde tiempo atrás se inocularon en lo íntimo de sus entrañas y viciaron la circulación de su sangre.

¿Y quién se atreverá a negar que hay doctrinas no indiferentes, doctrinas no aceptables, doctrinas perniciosas para la dicha del individuo, para la paz de la familia, para el orden de la sociedad?

Publícase un libro—porque un libro es demasiado grave para los alcances de la mayoría de los que leen y para las fuerzas de la mayoría de los que escriben—haciendo historia con la misma exactitud, imparcialidad y decoro con que se hace política, escarificando los dogmas, calumniando instituciones, atacando las leyes divinas y humanas, pasado, en fin, el rasero del oprobio ó de la burla sobre lo más santo y respetable que nos han legado la religión y la patria; y aunque la obra sea tan detestable bajo el aspecto literario como bajo el moral, una jerga oscura con pretensiones de científica ó una serie de hechos falsos y de juicios absurdos, no importa: circulará libremente, corrompiendo el gusto al par que el criterio y el corazón, y vendrá a ser la única sebiduría del estudiante holgazán y del obrero mal avenido con su trabajo.

Lanzase al mundo, para vivir del escándalo, un periódico que en una sociedad culta y decente parece no debía tener vida, y hasta suscitar una protesta digna del partido que pretende representar...; y sin embargo, los paladares se acostumbran al grosero manjar que diariamente se les propina, pasan al lenguaje corriente los más soeces dicterios, se acreditan las más denigrantes fábulas y reviven cien veces desmentidas, piérdese el horror a la calumnia, tanto para levantarla como para sufrirla; y al poco tiempo, en vez de hallar un correctivo el procaz papel en el buen sentido público, acaba por formar un público a su imagen y semejanza.

Irradia desde las más populosas ciudades hasta la más pequeña aldea la organización de la propaganda socialista, revolucionaria y anarquista; créanse círculos, sociedades y clubs; surgen tribunas de facultades y ambiciones proporcionadas a la localidad, que huyendo del trabajo que santifican, y codiciando lo mismo que vilipendian, se eucarisan sobre los hombros de las crédulas muchedumbres, los cuales, con palabra fascinadora continuamente sólo por los vicios que halaga y por las pasiones que excita, desafían al estado, a la sociedad, al mismo Dios,

rompiendo todo vínculo, destruyendo toda creencia y, lo que es peor, improvisando en su auditorio una fe mil veces más ciega que la religiosa en sus temerarias negaciones y en sus delirantes promesas....

Y, sin embargo, ¡tales doctrinas se permiten! ¡Tales predicaciones se autorizan! Se tolera respecto a los espíritus lo que perpetrado en los cuerpos se castigaría severamente, como si hubiéramos llegado a tal punto de materialismo que no se comprenden otras sofisticaciones que las de los alimentos, ni otros robos que los de caudales, ni otros engaños que los de las estafas, ni otras heridas que las que vierten sangre, ni otras violencias que las de la fuerza bruta.

A esto se dice que hay que respetar los derechos de todos, las libertades de la moderna civilización; y como se quiere libres a esas manadas indefensas de corderos abandonadas a la voracidad de los lobos, por demás esta pedir tutela y protección para tantos que por su índole son y serán siempre menores.

¿Y qué resulta? Que proclamado el orgullo en su más titánico desenfreno, aviva la codicia con los más espléndidos despojos, justificada la sensualidad por el más abyecto materialismo, y azuzados sin tregua por sañudos recuerdos y sangrientas diatribas la envidia, la venganza y el furor, han de venir necesariamente conflictos, deprecaciones, luchas sangrientas, anarquía permanente mientras no vele por el orden material la fuerza armada.

La instigación a un delito individual y aislado se considera punible; ¿por qué ha de dejar de serlo cuando se refiere a la colectividad? ¿Será más culpable un simple homicidio que un trastorno radical en que ni se economizan víctimas, ni se limitan a lugar ni tiempo los desastres?

No se comprende que viva cubierto de infamia el verdugo que corta los miembros podridos de la sociedad, y que al que la corrompe y suspira de podredumbre se le atienda y respete cuando no se le glorifica.

¿Es éste el camino para regenerarnos y engrandecernos? ¿Son éstos los medios para mejorar al individuo, para armonizar entre sí las clases, para hermanar a los hombres, para hacer más libres y más ilustrados a los pueblos?

A la consideración de nuestros lectores lo dejamos.

El Papa y la Iglesia en Francia.

El corresponsal en Roma de *Le Temps* dice a este diario que en el Vaticano se trabaja activamente en la organización de la Iglesia en Francia, para cuando la ley de separación llegue a ejecutarse. Su Santidad personalmente se ocupa de este asunto, y para estar más libre y dispuesto al trabajo, ha reducido el tiempo que dedica a las audiencias.

Desde que la separación fué votada en la Cámara de Diputados, miles de cartas de católicos franceses han llegado al Vaticano, consultando opiniones y pareceres. Además, Su Santidad Pío X ha oído verbalmente ó por escrito a todos los Obispos franceses y a ilustres católicos acerca de lo que debe hacerse.

Esos juicios, proyectos y consultas, son objeto de un detenido examen, para formar la síntesis del criterio que informe las decisiones pontificias, y antes de fin de año las hará conocer oficialmente Su Santidad por un documento público en que ahora trabaja y que será, ciertamente, el acto más importante de su pontificado.

Un personaje, a quien Su Santidad consulta muchas veces—dice el corresponsal—asegura que el documento contendrá instrucciones claras y precisas al Episcopado y al Clero francés acerca de la línea de conducta que deben seguir, trazando en ellas un programa fundamental, sobre el que deberá basarse la acción católica.

El duelo en el Ejército.

Del importante periódico de Roma *Il Cittadino* copiamos el siguiente notable artículo:

El desafío ocurrido recientemente en Capua, en el cual el Teniente Mattui ha perdido la vida, batiéndose con un compañero por razones de orden privado, ha vuelto a poner a discusión la extraña preocupación que existe todavía entre algunos militares que juzgan como ineludible el duelo.

Hay que afirmar que precisamente el duelo es incompatible con las instituciones militares. Es tan cierto esto, que, al paso que en algún Estado no es considerado como delito el desafío, no hay en cambio ningún ejército en el cual sea permitido; así, por ejemplo, en Inglaterra el Código militar contiene sanciones respecto al duelo entre militares, llegando dichas sanciones al extremo de privarse de la pensión a la viuda del Oficial muerto en desafío. La ley militar inglesa declara explícitamente que el jefe del Estado aprueba la conducta de aquellos oficiales que aceptan ó dan explicación de las injurias; al paso que los que admiten un duelo ó inculcan a otro a ello, deberán ser expulsados del ejército ó castigados con otras penas.

En los Estados Unidos (en donde los duelistas son castigados con severas penas, incluso la interdicción civil, ó considerándose como locos, se les recluye en un manicomio), el Comandante general del Ejército, M Taylor, prohibió a los militares injuriarse, bajo pena de prisión, imponiéndoles al mismo tiempo la obligación de dar satisfacción al ofendido en presencia del superior. Declaró al mismo tiempo que ningún militar debía ser considerado como deshonrado por el hecho de rehusar un duelo, y que todo aquel que se atreviera a manifestar su desprecio a otro militar que rehusara un desafío, sería castigado como los duelistas. Esto aparte de que, si se trataba de un inferior, se le aplicaría la pena que acordase el Tribunal militar.

En la nación alemana el Emperador en el año 1890 prohibió severamente el duelo entre los militares.

Por lo que respecta a Italia, además de tener que aplicarse las sanciones prescritas en el Código penal común, el Reglamento de disciplina y la jurisprudencia del Tribunal Supremo de Guerra castigan al inferior, por el solo hecho de retar a duelo, como reo de insubordinación, y al superior como culpable de grave falta disciplinaria; y en el caso de ser éste el retador, le considera como cómplice del delito de insubordinación, llegando los castigos en estos casos a la pérdida del grado.

Todo esto es perfectamente lógico, porque es evidente que si en la sociedad civil no puede admitirse el principio de que cada cual se tome la justicia por su mano, menos puede tolerarse en la milicia, en la cual, por la necesidad de la disciplina, ó sea de la subordinación del inferior al superior, es más grave que se pretenda que el individuo se constituya juez en causa propia.

No se diga que sería deshonroso para un militar rechazar la prueba del desafío, porque si algo hay que demuestre ser éste contrario al carácter de la milicia, es la consideración de que los ciudadanos, a quienes la patria confía su defensa y para ello les entrega las armas, no deben jamás utilizar éstas para violar la ley y para combatir entre sí.

Pero, ¿hay alguien que quiera sostener seriamente que los duelsos constituyen demostraciones de valor?

Napoleón decía que no había notado nunca grandes actos de valor en los duelistas, y el General Pezzoni di San Martino, que fué un valiente de verdad y murió en el campo de batalla en Novara, escribió en un opúsculo contra el duelo las siguientes palabras: «El valor del duelo, que sin temor puede calificarse de despreciable, fué aquel valor de los favoritos de Enrique III, como lo es igualmente el de todos los libertinos y viciosos. Si, este valor es despreciable, porque en la mayoría de los casos va acompañado de los vicios más repugnantes y de la bellaquería moral. La experiencia enseña,

además, que los más afortunados duelistas suelen ser los peores soldados.»

Y sería ciertamente empresa relativamente fácil imponer el duelo en el Ejército, porque si los reglamentos legisasen seriamente sobre este punto, los militares estarían por el férreo yugo de la disciplina obligados a su cumplimiento y observación.

Con lo dicho no pretendemos que los militares deban soportar las injurias con monacal resignación, ni presentar la mejilla izquierda al que les ha abofeteado la derecha, conforme aconseja el Evangelio. Pero si creemos que para la salvaguardia del propio honor (y en esta la concesión que pueda hacerse a las instituciones militares y a los prejuicios sociales) bastaría que se constituyeran en los regimientos consejos ó tribunales de honor, a los cuales el oficial ofendido, aunque lo fuera gravemente, por otro del mismo grado ó de grado superior (porque el inferior que ofende al superior ya es castigado por el Código penal militar) tuviese la obligación de recurrir, y en virtud de la disciplina conformarse con su inapelable fallo.

Debería, naturalmente, prohibirse al tribunal de honor que declarase en ningún caso la necesidad de acudir al duelo, ya que el objeto de esos tribunales no habría de ser decidir si para dirimir una discordia se debe ó no ir al terreno ni regular condiciones de desafío, sino únicamente declarar de qué parte está la razón y de cual la culpa, a fin de que el culpable diese la debida reparación, como corresponde a toda persona verdaderamente culta.

El impedir el duelo entre los militares es asunto que interesa no sólo al ejército, sino a toda la sociedad en general. Cuando los ciudadanos viesen el duelo condenado por los hombres de armas, dejarían ellos también de acudir a ese absurdo combate privado, que fué desconocido por los griegos y los romanos con lo cual se quiere defender aquella extraña especie de honor que se llama *honor caballeresco*, que Schopenhauer ha estudiado profundamente y ha demostrado que no procede de nuestra virtud, ni de nuestro trabajo, ni de la rectitud de nuestros actos, sino de un sentimiento de *matonismo* que pone al hombre honrado a disposición del *hombre de honor*, el cual muchas veces carece de lo que tanto alardea.

Arturo Brada.

Sección Mariana.

«Mientras vivió María en la tierra amó continuamente a Dios, haciendo siempre todo aquello que conocía ser más grato a sus divinos ojos y amándole todo cuanto conocía deberle amar». — Santo Tomás de Villanueva.

«¿Y qué fuera del mundo, si María no estuviese de continuo rogando por nosotros? Ni esperanza de misericordia nos quedaría». — Santa Brígida.

«Dios escogió por Madre Virgen tan pura, para que nos fuese a todos modelo de pureza, y abanderada y guía de la virginidad». — San Alfonso M^a Ligorio.

Importante.

Muchos de nuestros suscriptores nos escriben rogándonos se les descuenta por el Habilitado del Clero el importe de la suscripción. Como esto no puede verificarse por las complicaciones que traería a dicho Habilitado, hemos rogado al Sr. Director del Apostolado de la Oración, y éste acepta gustoso, el hacer pago de suscripciones por cuenta de los Sres. Directores locales y sus feligreses, siempre que así lo encarguen los referidos Directores y sean éstos de puntos distantes de esta población que no tengan fácil medio de remitir el importe de las suscripciones. De estas cantidades se reintegrará en la cuenta del Apostolado en fin de año.

ZARANDEO

La escena representa una taberna con mostrador, estante con barriles y botellas; las paredes adornadas con cuadros y carteles de toreros y toros en familia; en el centro un grotesco abanico con figuras aún más grotescas; repartidas por el suelo en desorden varias mesas y banquetes. En uno de los costados derechos del local, cuelga un tubo pendiente del techo que en invierno sirve para el calorífero, pero que en verano sirve de estorbo, como más adelante se verá. Es de día, aunque parece de noche. El personal lo constituyen varios aficionados al arte de Montes y del monte: dos o tres gitanos y otros tantos aficionados á muchas cosas, incluso á lo ajeno. Todos (si lo fueran) personas de bien. La acción... violenta. Lugar á gusto y capricho del lector.

Escena final.

(Se oye de lejos el pregón de un periódico.)

Uno de los contentillos se levanta dirigiéndose á los demás y exclama:

—Señores; ¡oh señores! no sé si haré mal ó bien, me afirmo en lo primero; pues creo que al vernos reunidos en este local personas honradas y que por lo visto nos guía una misma idea (esto lo dice bebiendo un trago de vino) ú sease para abreviar; que todos semos de criterio razonable, ó lo que lo es mismo, amantes de la verdad, espero de sus corduras, si á bien lo tienen y por bien es, que estén atentos á lo que si lo permitís sus quiero decir en breves palabras.

—¡Que hable, que hable!—Exclama la concurrencia.

—Pues bien; con vuestro permiso, el de los presentes y el mío propio, oíd.

—Hace unos días, un periódico de esos que se entitulan republicanos, tuvo el valor de decir en contra suya, nuestra, vuestra y mía, que el partido esta como el tabernero....

—Mira, mira, tú—dice éste.—, si estoy quebrao ó no á nadie le importa. Sigue lo tuyo y no ojetes mi desgracia.

—Pues bien; ¡oh señores!, no contento con esto, á nuestro divino jefe Salmerón le pone como un trapo, ¿qué digo yo como un trapo? peor, mucho peor, lo pone rubio, como si fuera un estropajo nuevo; y eso, señores, á mí y á todo el que tenga dignidad personal en su persona, lo debe considerar una ofensa muy ofensiva, ¿no les parece á ustedes?... ¿Pues si semos republicanos netos y puros, tan puros como este vaso de vino, por qué no hacemos una protesta de ese periódico?

—Por una razón—dice un oyente.

—Que la esponja—Repiten varias voces.

—Voy deseguida. En un todo soy conforme con mi compañero de unión, fraternidad y lo otro que ahora no me acuerdo; pero en lo que no estoy conforme, señores, es en la pureza del vino, porque no, y eso ustedes lo saben como yo, y no es que quiera hacer menos al tabernero (que además de ser mi compadre, me sacó en fianza por una rifa el año antipasa), sino que los dos vinos tienen agua.

—¿Si verdad?—exclama el tabernero con una sonrisa entre española y americana—¿ese es el agradecimiento á lo mucho que me debes? No tiés tú la culpa, Tolasco, sino yo que no te he pegao un puntapié en la boca del estómago, ¡so ingrato! ¡pa que vengas deshourando mi casa así como así.

—Hombre, perdona—dice el otro—que no ha sido mi intención deshonrar tu casa; vamos al decir, yo queria hacer una *salverdad* con respeto á lo dicho por ese, pero nada mas, ¿sabes?....

—Siendo así, *pués* continuar—dice el ofendido tabernero.

—Pues con permiso, continúo diciendo, y esto es á mi ver que en parte ese periódico tiene razón; porque vamos á ver, ¿qué han hecho los republicanos con tanto ofrecer, tanto hablar y tantos *gritazos* que *preunciaban* en el Congreso? Hasta la fecha na, y me alegro verte bueno. Sin ir más lejos, ahí tiene *ustez* á la república *franchuta*, que según se dice, dicen que su Presidente, Monsieur Don *Lusbel*, ha tenido que luchar con muchas dificultades de oposición en su contra, y él como si tal cosa se quedaba, ¿he dicho algo, señores? Bueno, pues he dicho.

—Pi pi do o la á pa pala abra—dice otro con intervalos por ser tartamudo.

—Concedida—dice el tabernero como jefe del cotarro.

—Con con la veni a de la de los pres entes.

—En en el caca aso....

—¿Qué se calle ese!—Dice un gitano.

—¿Por qué se ha de callar?—Pregunta el tabernero.

—Porque *paese* una *cordonis* cuando habla—contesta el gitano.

—A a mí mí no se me me fa alta.

—Si yo no le falto—dice el gitano—pero amigo mío Ud. no debe hablar porque le falta, vamos, le falta el gutural, y mas que una persona hablando parece Ud. un reclamo.

—Cada cual hace lo que puede—exclama el presidente hecho una furia.

—Ya lo sé—repite el gitano—pero si yo digo eso es porque el *seño* habla á *gorpe* limpio como una *cordarnis*.

—Y *ustez*—dice el tabernero—se podía *enfundá* el pescuezo en papel de plata.

—A mí no me llama *naide sarchichón*, so lava vinos—dijo el gitano evarbolando un banquetillo.

—¿Se lava Ud. con agua de Barcelona?—Le objetó otro.

—Yo—repuso el gitano—me lavo con sangre de cobardes. Y tras la palabra vino la acción, arrojándole el banquetillo que, tropezando con el tubo y el abanico, fué á estrellarse contra, las botellas de la estantería.

El tabernero, que vió tan mal parados su casa y géneros, evarboló una garrota que compró en Bargas, y se fué contra los contendientes, los cuales, viendo su actitud, se defendieron con los banquetillos, dándose unos y otros la gran paliza. Á las voces y gritos de los contendientes, acudieron, primero los vecinos, y después la autoridad, llevando a unos, á otros y á todos á la Carcel, terminando así esta agradable y pacífica reunión.

Un guindilla al público.

El jugueto es terminado entre palos y jaleo, sólo pide una palmada el autor de Zarandeo.

Filiqui.



El eclipse de sol en los pueblos salvajes.

Al contrario de lo que sucede en los países civilizados, donde los sabios astrónomos, con el auxilio de los instrumentos de sus Observatorios estudian el fenómeno celeste ensanchando así los horizontes del saber humano, y las multitudes, al propio tiempo sin las preocupaciones de otras épocas, la realización del fenómeno del 30 de Agosto, en los pueblos salvajes este día será de terrible ansiedad en todos aquellos comprendidos en la zona del eclipse.

Entre las tribus beduinas de Arabia y del antiguo país del Guech, el próximo eclipse será señal de tristes acontecimientos.

Por el contrario, entre sus congéneros los Bosguozianos, tribus que habitan en el centro del Africa y que rínten cuito á la noche, porque ésta les favorece en sus atrocidades, la desaparición del sol en el horizonte la saludan con danzas y fiestas.

El africanista Lander afirma que los salvajes africanos de los territorios del Este, en los eclipses de sol, ven una lucha entre éste y la luna, y para evitarla le mas pronto, hacen un ruido ensordecedor cantando desahoradamente. Lo propio hacen los habitantes de Sumatra y los indígenas del Alto Egipto disparando sus carabinas.

Los habitantes de Nueva Zelanda consideran también los eclipses como señal de agitación entre los dos astros, á los que consideran que estan atados fuertemente el uno al otro.

Los indios creen que los astros son despedazados cruelmente, durante el eclipse, por enormes perros aéreos, suposición que confirman al ver el color ensangrentado que aparece en las órbitas del sol y la luna durante el fenómeno, y disparan sus flechas para matar á los terribles caes.

Los irroqueses creen que el eclipse es obra del diablo y gritan y vociferan con todas sus fuerzas para ahuyentar al mal espíritu.

En las regiones del Orinoco creen sus pobladores que es fin del sol, y aterrorizados permanecen hasta la conclusión del fenómeno.

En los países de las tierras árticas, donde la superstición esta muy arraigada, consideran sus habitantes que el eclipse es obra de los malos espíritus, que hacen que desaparezca el sol para que las brujas bajen á sus cabañas, robandoles las pieles y las viandas, y en su consecuencia, desalojan sus chozas y esconden las pieles, haciendo al mismo tiempo el mayor ruido posible para ahuyentar á éstas.

En la China consideran el fenómeno como una ofensa que se ha hecho al astro del día, y que éste la demuestra ocultándose.

Y aun en los pueblos civilizados, á pesar de la cultura y de que la ciencia los anuncia con millares de años de anticipación, existen hoy en día muchas comarcas en donde el fenómeno solar sigue siendo motivo de infinidad de supersticiones y de espanto para los ignorantes.



ANÉCDOTA

Un día el célebre Arago, explicando al público en el colegio de Francia las grandes leyes de la mecánica celeste, hacia admirar la regularidad del movimiento de los cielos y el orden que preside la marcha de los astros.

De pronto, interrumpiéndose, dijo: La semana próxima tendremos un eclipse de sol, visible en París.

La luna estará en conjunción con el sol, y la luz del astro rey le será interceptada á la tierra.

Tal día, pues, señores, á tal hora, á tales minutos, á tal segundo, tres astros responderán, no á nuestras predicciones, sino á las órdenes de Dios....

¡En la creación, sólo los hombres le son rebeldes!...

Al escuchar estas palabras pronunciadas lentamente, en un tono grave y solemne, un estremecimiento pareció recorrer toda la asamblea.

Sólo los hombres son rebeldes á Dios.... ¡qué triste verdad!



EL CORAZÓN

Según la Medicina, el corazón no es más que la regadera del cuerpo humano.

Una especie de bomba que, comprimiéndose y dilatándose alternativamente, lanza fluidos de saugre por las misteriosas vertientes de sus venas.

Mecanicamente considerado, es el muelle real de este reloj, eternamente descompuesto, que se llama hombre.

Un aparato admirablemente construido; pero nada mas que un aparato.

La Medicina y la Mecanica, se sientan al pie de ese descubrimiento con la satisfecha tranquilidad del viajero que ha terminado su camino.

Hé aquí el corazón según la ciencia. Nosotros ponemos la mano sobre él, y lo sentimos incesantemente, como si quisiera que no olvidáramos que va siempre con nosotros.

En sus latidos hay algo de esa precipitación, que, unida á sus movimientos, llevan las cosas que acaban pronto.

Parece que la rapidez incesante con que se agita es una voz sin palabras que nos esta gritando siempre: «esto va á escape.»

Yo creo algunas veces que es un ser escondido dentro de mí ser, encargado de contar los instantes de mi vida.

Terrible cronómetro que no pierde ni un átomo de tiempo.

Sus latidos son como los golpes sordos de una piqueta inexorable que va minando lentamente los cimientos de un edificio.

El día en que el ruido cesa, el edificio se desploma.

Para los Médicos sólo arroja la saugre que da la vida.

Observado bien, y veréis que cuando se siente oprimido empuja hacia los ojos torrentes de lagrimas.

El corazón se puede decir que es cerebro de los sentimientos.

La cabeza nos dice: piensa; el corazón nos dice: siente.

La inteligencia discurre; el corazón adivina. Lo que es la inteligencia es un calculo, en el corazón es una esperanza.

La razón hubiera ya convertido en virtudes todos los vicios si hubiera podido secundar el corazón.

La inteligencia más graude no vale tanto como un corazón que manda.

Para medir la diferencia que hay entre la filantropía y la caridad debe tenerse presente que la primera es una idea y la segunda un sentimiento.

José Selgas.

De la semana.

EXTRANJERO

Las diferencias entre los plenipotenciarios rusos y japoneses aumentan de tal modo, que se considera muy difícil que pueda llegarse á una solución de concordia.

El Presidente de los Estados Unidos hallase decidido á someter la cuestión á un arbitraje.

Después que el Gobierno de Venezuela ha adquirido en Europa considerable cantidad de material de guerra, con el propósito, según parece, de entablar lucha con la República de los Estados Unidos.

Al mismo tiempo que se acentúan los pesimismo acerca de los resultados de las conferencias de la paz, el Emperador de Rusia publica un Manifiesto concediendo á su pueblo una Constitución. Estarán relacionados aquellos pesimismo, fundados en la firme y gallarda actitud de los diplomáticos rusos en Portsmouth, con el acto transcendentalísimo llevado á cabo por Nicolas II?

Muy en breve el Principe de Gales visitará, en nombre del Rey de Inglaterra, al Emperador de Alemania, y representará á su padre en las maniobras del Ejército alemán que han de celebrarse el mes próximo. Esto hace suponer que las relaciones entre ambas Naciones son mas tranquilizadoras que las reflejadas por la Prensa en los pasados días.

Desde el Japon comunican á un periódico de Roma que el Soberano del referido Imperio Asiático, cediendo á la invitación que le ha sido hecha por el Rey de Inglaterra, se propone venir á Europa tan pronto como se haya firmado la paz.

Acompañará al Mikado una poderosa flota al mando del Almirante Togo.

El Emperador de Alemania, dolorosamente impresionado, ha telegrafado al Papa la horrible matanza de varios misioneros católicos de la colonia tudeño oriental africana.

Las víctimas pertenecen á la misión de los benedictinos de Santa Aulia, que es una de las cuatro que allí evangelizan á los infieles, siendo uno de los sacrificados el Obispo Spies, joven todavía y de vasta cultura, Vicario Apostólico del Sur de Zanzibar, muy querido de Pio X y del Kaiser.

Ha fallecido en Munich la Infanta Amelia, viuda del Principe Adalberto de Babiera,

hija de los Infantes D. Francisco de Paula y D.^a Luisa Carlota, y abuela del Principe don Fernando de Babiera, cuyo enlace parece concertado con la Infanta María Teresa.

Se desmiente rotundamente, lo mismo en los círculos de Roma que en el Vaticano, la especie de que Su Santidad Pio X abriga el propósito de llamar á los Nuncios y Delegados Apostólicos para consultarles sobre las cuestiones actuales de política internacional.

Las últimas noticias referentes al resultado de la conferencia para la paz entre Rusia y el Japon, confirman de una manera categórica haber llegado á un acuerdo satisfactorio para ambas naciones, y, por consiguiente, que la paz es un hecho.

ESPAÑA

El precipitado viaje del Sr. Montero Ríos á San Sebastian, á pesar de haber manifestado el Ministro de la Gobernación que no sería tan inmediato, hizo suponer que se hallaba relacionado con algún asunto de carácter urgente, siendo lo mas probable que haya obedecido el deseo de reanudar las conferencias diplomáticas con el Embajador de Francia que, procedente de París, llegó el mismo día á la capital de Guipúzcoa.

Continúa el Ministro de Gracia y Justicia ocupándose activamente de los trabajos preliminares para la implantación de las reformas en proyecto, habiéndose ya terminado la estadística civil y criminal de todos los Juzgados de España durante el último quinquenio, que ha de servir de base para juzgar la importancia de los futuros Juzgados de partido.

La Gaceta ha publicado una circular del Ministerio de Agricultura recomendando á los Gobernadores y á los Ingenieros Agrónomos, que para disminuir y en gran parte evitar los males de la crisis agraria, y el principal de todos, la quiebra de los cultivadores modestos por falta de recursos, fomenten la organización de sociedades mutuas, que por medio del crédito público puedan adelantar á los asociados las cantidades necesarias para allegar las simientes, adquirir abonos y reponer aperos y animales de trabajo.

Por motivo de las próximas elecciones, los republicanos de Valencia han reanudado la historia del salvajismo en España.

Un grupo de sorianistas, ocultos entre unos maizales, hicieron una descarga cerrada contra un tren, en el que regresaban de un mitin unos cuantos correligionarios del bando blasquista.

El Radical, órgano de los sorianistas, llama á El Pueblo, órgano de los blasquistas, «el eco de Sierra Morena,» y á sus redactores, periodistas, hipócritas y cobardes, ladrones, criminales, carteristas, bandidos, gente de mal vivir y la esencia de todo lo malo.

El Pueblo no se queda corto y contesta en la misma forma.

La opinión honrada é imparcial dá la razón á.... las dos partes; pero esta indignada contra las autoridades que no quieren poner de una vez remedio á estas escenas propias del Riff.

El día 24 se inauguró el monumento que se ha erigido en las memorables ruinas de Numancia. El Sr. Obispo de Osma bendijo el monumento, que ha sido costeado por el señor Azeña, y D. Alfonso recorrió la cortina que cubría la lapida conmemorativa.

Se ha mejorado gran cosa la crisis agraria de Andalucía. Dicen de Osona que han comenzado á trabajar en las obras de la carretera de la Peña de los Enamorados unos mil obreros, cabezas de familia todos ellos; pero como no hay trabajo para todos, y como la consignación se conceptúa exigua, en cuanto se agote resurgirá el conflicto. Atribúyese la tranquilidad reinante, mas que á los obreros empleados, á la presencia de la Guardia civil y á la esperanza de obtener trabajo remunerado los que ahora carecen de él.

De otros puntos de Andalucía las noticias son parecidas, temiéndose siempre que de un momento á otro el hambre produzca sucesos sangrientos.

El Ayuntamiento de Zaragoza ha comenzado á admitir proposiciones para la adquisición de un solar con objeto de construir dos casas para obreros, que han de darse por concurso, con ocasión de las fiestas de Nuestra Señora del Pilar en el mes de Octubre próximo.

Parece que si la Comisión de festejos encontrase terrenos en buenas condiciones, compraría el suficiente para construir, en años sucesivos, una barriada de diez edificios.

Los republicanos radicales de Madrid han publicado un manifiesto invitando á sus correligionarios á que voten una candidatura compuesta de cinco muertos y un vivo: figuran en ella los Sres. Pi y Margall, Figueras, Castelar, Ruiz Zorrilla, Villacampa y Benot.

No obstante haber empezado á funcionar en Sevilla las Juntas parroquiales de socorros, el Sr. Arzobispo sigue diariamente postulando, lo mismo en las casas que en los mercados, siendo objeto en todas partes de reiteradas demostraciones de admiración.

PENSAMIENTOS

Siempre que veas un cuerpo que vuelve a la madre tierra, piensa en el alma que tuvo y ruégale a Dios por ella; que el coronarlo de flores es una cosa tan necia como el ponerse a llorar, por los pedazos que quedan, siempre que se rompe un vaso y se derrama una esencia.

Lo mejor de la mujer, el recato y la modestia, la cara y los buenos ojos los come pronto la tierra.



TOLERANTES

Quando un católico empuja el latigo y da con brío golpes a diestra y siniestra a los errores del siglo que están profanando el templo de la Verdad con sus gritos y que con ella trafican cual mercaderes indiguitos, los cristianos tolerantes, que tienen miedo de herirlos, hipócritamente invocan la mansedumbre de Cristo. ¿Decís que Cristo fué manso? Manso fué y lo es ahora mismo con el pecador que llega a sus pies arrepentido y hace propósito firme de enmendar sus extravíos; mas con los profanadores del Templo, nunca lo ha sido, porque arrojó a la canalalla de allí a latigazo limpio.

Luis Ram de Via.

Noticias generales.

El automovilismo, gran remedio.—El Doctor Edward Smallword asegura, bajo su honrada palabra, que el automovilismo cura positivamente el insomnio y que es excelente contra la tisis, la neurastenia y otras enfermedades de naturaleza consuntiva. Es también este deporte un remedio heroico para los que padecen asma, y evita enfermedades a las personas que trabajan mucho ó tienen grandes preocupaciones en los negocios.

Elefante enano.—Acaba de exhibirse en el Real Circo italiano, de Londres, el elefante más pequeño del mundo. Nació en Burnia (India), cuenta once meses y sólo 80 centímetros de altura, ó sea el tamaño de un corpulento perro. Su traslado desde la estación de Saint Pancras al circo se efectuó en un bonito coche preparado al efecto.

Jumbo, que así se llama este diminuto paquidermo, hállase tan bien amestrado que, al simple gesto de su joven domadora, ejecuta ejercicios verdaderamente sorprendentes. Es aficionadísimo a los dulces, especialmente a los bombones, al chocolate y los pastelillos; y antes que el heno, comida habitual de estos animales, prefiere comerse las botas de su domadora, cosa que ya ha hecho varias veces.

En favor de los negros.—Hace algunos días fué recibido por Su Santidad monseñor Coccolo, Rector del Colegio Pio X para las misiones africanas y Director de la Liga internacional Pro Africa. Este Prelado regresa de su viaje de propaganda a los Estados Unidos de América, donde su presencia ha sido acogida con verdadero júbilo por las poblaciones de color de los Estados del Sur de la gran República.

El Padre Santo se ha mostrado satisfechísimo del éxito feliz de este viaje, que permitirá al celoso apóstol de los negros fomentar y consolidar el Colegio para las misiones africanas, fundado por Su Santidad en Venecia. Monseñor Coccolo se propone fundar en el continente africano el mayor número posible de aldeas habitadas por cristianos libres, al modo que lo han realizado ya los misioneros belgas y franceses; de tal modo la Italia católica se asociará de un modo directo a la obra de evangelización y de civilización realizada por otras naciones, en las que sobrepandan las vocaciones apostólicas.

Escena edificante.—Al siguiente día de terminar una misión en la capilla de los Lazaristas de Buenos Aires, uno de los misioneros entró en la misma y vió dos niños, uno de cinco años y otro de diez aproximadamente, delante del Altar Mayor, donde el más pequeño gesticulaba enseñando al mayor el Sagrario. —¿Qué le estás diciendo a tu compañero?—le preguntó el sacerdote—que se había acercado a ellos intrigado ante aquella escena.

—Padre, yo he asistido a la misión, pero él no, y no sabe quién es Dios ni dónde está, y le estoy explicando que Dios se ha hecho pequeñito para vivir entre nosotros en esa casita dorada. El Padre nos decía que todos debíamos ser misioneros, enseñando la religión a los que no la conocen, y ahora soy yo su misionero y le enseño dónde está Dios.

Voladura notable.—Una de las explosiones más formidables, que seguramente no tendrá precedente en el mundo, es la que se ha producido recientemente a orillas del Danubio, en Greinfenstein, para destruir un pedazo de roca de 120 metros de altura.

La carga tenía 11.300 kilogramos de dinamita. Esta gran cantidad de explosivo se repartió en tres cámaras subterráneas, colocadas a 40 metros unas de otras, al pie de la roca.

Se instaló un conductor eléctrico para hacerlas estallar.

Instantáneamente vinieron a tierra 180.000 metros cúbicos de piedra.

En los días siguientes se destruyeron 100.000 metros cúbicos más.

El ruido de la explosión fué tan formidable, que se oyó distintamente en una región de muchos kilómetros cuadrados.

Las cosechas en Castilla y Galicia.—Acerca de las cosechas de ambas Castillas y en parte del Noroeste de nuestra Península, se tienen las noticias que siguen:

Trigos, centenos y garbanzos prometen completar la obra comenzada, y falta poco ya para dar definitiva la cosecha en condiciones de amplia satisfacción.

Tan halagüeñas impresiones, no sólo se refieren a las dos Castillas, sino también a las provincias del Noroeste, en donde la perspectiva de los sembrados, si bien más tardía en razón a las condiciones del terreno, de suyo fresco y húmedo, ofrecen un resultado por todo extremo beneficioso.

Los maizales de Asturias y Galicia están hermosos; los frutales sidersos presentan abundante fruto; el cultivo, en general, brinda colmar los justos y legítimos deseos de los labradores.

Calcúlase que la cosecha excederá de 40 millones de hectolitros de trigo; las calidades del grano prometen ser de peso, bien nutridas de materia farinácea, condición ésta muy importante para la molinería.

Nuevos barcos del Japón.—Además del considerable aumento experimentado por la flota japonesa, con las capturas de barcos rusos, realizadas en los mares de Oriente, muy pronto se verá reforzada por los nuevos barcos siguientes:

Los acorazados «Katori» y «Kasima», cuya construcción se está verificando en Inglaterra, no podrán ser entregados ínterin duren las hostilidades. En Yokosuka se está construyendo un acorazado de gran tonelaje, que será artillado con cuatro cañones de 12 pulgadas, 12 de 10 pulgadas y 12 de 4,7 pulgadas; además, en Kure, se han botado al agua dos cruceros acorazados de 11.000 toneladas, que serán artillados, cada uno, con cuatro cañones de 12 pulgadas y seis de 10 pulgadas, de modo que se diferenciarán muy poco de los acorazados. Finalmente, según informes, también se están construyendo 25 destroyers, de los cuales 15 se construyen en los arsenales del Estado y los otros 10 en astilleros particulares. (Army and Navy Gazette).

Excavaciones en Numancia.—En las excavaciones que se están realizando en el sitio en que existió Numancia, hay ocupados en los trabajos 42 obreros.

Se ha abierto una gran zanja de Norte a Sur, y se han descubierto cimientos de casas ibéricas, murallas, rastros de la dirección de las calles, cañerías, viviendas cubiertas de tierra quemada, objetos de cerámica, cacharrería y otros de valor histórico importante.

Se prolongarán las excavaciones por quince días más y se abrirá otra zanja de Este a Oeste, en ángulo recto con la primera.

Los Sres. Schulten y Roen están muy satisfechos de los trabajos realizados y se proponen repetir las excavaciones de una manera más extensa y definitiva.

De los pueblos.

La Mierla.—Las fiestas que este vecindario ha consagrado, como todos los años, a su Patrona la Santísima Virgen en el misterio de su Asunción y al glorioso San Roque, han revestido gran solemnidad.

En la función religiosa del día 15, costeada por el hijo adoptivo de este pueblo D. Ricardo Fernández de Rojas, ocupó la Sagrada Cátedra el joven, celoso é ilustrado Párroco D. Matías Heredero Ruiz, que cautivó al auditorio con su elocuencia y unció evan-gélica.

El Sermón del día 16, cuya función corre por cuenta de este magnífico Ayuntamiento, estuvo a cargo del Presbítero de Toledo D. Leandro Palomo, que con su sencillez y frase correcta pintó los prodigios del glorioso San Roque.

La parte musical de las funciones religiosas corrió a cargo del Secretario de este Municipio, dando una prueba más de su competencia y conocimientos musicales.

La gente joven organizó bailes, pasacalles con instrumentos de cuerda, y otros festejos; y el dueño del Hotel de Roma, de Madrid, obsequió con una gira, que resultó animadísima, al Clero y a algunas otras personas de esta localidad.

La alegría, el entusiasmo y la animación han sido grandes; pero gracias a Dios no ha habido que lamentar el menor incidente, la más pequeña sombra que afease cuadro tan hermoso.—J. S.

Guadalupe.—Se están haciendo los preparativos para celebrar el día 8 de Septiembre la fiesta que este pueblo dedica a su milagrosa Patrona.

El esplendor con que se celebran estas fiestas es tradicional: el día 6, por la tarde, se baja a la venerada Imagen, en procesión secreta, desde el camarín al magnífico trono, que de antemano se prepara delante del Altar Mayor.

Es un acto verdaderamente conmovedor: los numerosos peregrinos que llenan la nave mayor, esperan con ansia que se descorra el velo de terciopelo carmesí que oculta a la Reina de los Cielos, para manifestar en entusiasmas vivas y tiernas plegarias el amor que la profesan y el agradecimiento por los beneficios recibidos.

El día 7 la Misa, Vísperas y Rosario serán, como de costumbre, a gran orquesta, ejecutándose composiciones de los siglos XVI y XVII, de exquisito gusto religioso, propiedad del Santuario.

El día 8 Rosario de la aurora, y Misa a toda orquesta, a las diez. El Sermón estará a cargo del ilustrado joven D. Lorenzo Silveira, Doctor en Sagrada Teología y Párroco del Villar del Pedroso, el cual, si como es de esperar, acierta a traducir al exterior el amor que profesa a esta Sagrada Imagen, hará las delicias de sus oyentes. Antes de la Misa se hará la Procesión por el anchuroso Claustro, cantándose a trechos, y acompañados por la orquesta, preciosos Motetes a la gloriosa Patrona de Extremadura.

Por la tarde se repetirán las Vísperas y Rosario del día anterior.

Los peregrinos podrán admirar en estos días los riquísimos mantos y valiosísimas joyas de la venerada Imagen, así como las dependencias del Santuario, algunas, como la Sacristía, donde están los célebres cuadros de Zurbarán, y Camarín, sin igual en España.—Plaza.

Fortillo.—El 23, a las nueve de la mañana, y confortado con los Santos Sacramentos, pasó a mejor vida el virtuoso Párroco de 6.ta D. Doroteo García Moreno. Su muerte ha sido tan sentida como la grande estima en que era tenido. Sus funerales una verdadera demostración del cariño que le tenían, no sólo sus feligreses, sino que también los compañeros de los pueblos limítrofes. Han asistido nueve Sacerdotes, oficiando en el entierro el Sr. Cura de Santa Cruz, y la Misa el que lo es de Fuensalida. Según recientes noticias ha sido nombrado para ocupar la vacante el respetable Sacerdote D. Melitón Soto, que era Coadjutor de Val de Santo Domingo.

La Mata.—Previas oposiciones, ha sido nombrado Sacristán de la Parroquia D. Sebastián Recio, a quien mandamos cumplida enhorabuena, así como a su digno Profesor el Sacristán de la Parroquia de Santa Olalla por haber sacado un discípulo tan aventajado.

Herrera del Duque.—Gracias a las gestiones de la Comisión de Badajoz y su provincia cerca del Ministro, se ha conseguido que muy en breve empiecen los trabajos de la carretera de ésta a Castuera, viniendo a ser eficaz remedio para la necesitada clase obrera.

Talarrubias.—Pronto, según se asegura, empezarán los trabajos de varios trazados de carretera, renaciendo con esta noticia la esperanza en los trabajadores que así ven resuelto el problema para este invierno.

De la capital.

El 19 del actual falleció en Antequera (Málaga), el Sr. D. Joaquín Hazañas y Hazañas, Procurador de los Tribunales del Reino, persona que gozó de grandes simpatías y consideraciones durante el tiempo que residió en Sevilla.

Al pedir a nuestros lectores le encomienden a Dios, enviamos el más sincero pésame a su atribulada familia, y muy especialmente a nuestro particular amigo y colaborador D. Rafael, y al Sr. Coronel de la Guardia civil D. Manuel Hazañas, hermano y tío, respectivamente, del finado.

La matrícula de las asignaturas y enseñanzas prácticas de la Escuela Superior de Artes Industriales de Toledo, estará abierta desde mañana, 1.º de Septiembre, hasta el 30 del mismo mes, de cinco de la tarde a nueve de la noche.

Para sustituir a los Inspectores de vigilancia don Alfonso Pozuelo y D. Marcos Flores, declarados cesantes, fueron nombrados D. Simón Centeno y don Antonio Rodríguez.

Admitida la renuncia de Presidente del Centro de Artistas que puso D. Eduardo Muñoz, fué elegido para a quel cargo, en la sesión celebrada el domingo último, el Sr. D. Gregorio López.

Hemos recibido el núm. 2.º del Boletín mensual *La Defensa*, correspondiente al mes de Agosto.

Uno de los acuerdos tomados en la sesión del Ayuntamiento celebrada el miércoles 24, fué abrir información sobre el oficio del Sr. Gobernador para adoptar precauciones que eviten desgracias en los dependientes de cables conductores del fluido eléctrico.

Nuestro colega *El Día de Toledo* recuerda de nuevo al Municipio que emprenda obras de arreglo en el Teatro de Rojas antes de empezar la temporada próxima, ó por lo menos, que se haga una limpieza detenida en las butacas y localidades.

El candidato republicano D. Perfecto Díaz ha dirigido un manifiesto a los electores del distrito de esta capital pidiendo el concurso, no sólo de los republicanos, sino el de otros que, sin ser republicanos, puedan coincidir con ellos contra el actual orden de cosas, siendo de notar en el dicho documento el cuidado especial de no tocar para nada la nota religiosa.

Para el 8 del próximo Septiembre se anuncia una gran novillada en la Plaza de toros de esta ciudad. Se lidiarán cuatro novillos de la ganadería de don Celestino Palha por las cuadrillas de los diestros Vicente Sánchez (a) *Cacheta Chico*, y Juan Cecilio (a) *Punteret*, y se ejecutará la suerte llamada *La fuente milagrosa*, aún no conocida en esta población. Los precios serán: 75 céntimos para los tendidos de sombra y 35 para los de sol.

Haciéndonos eco de las quejas de muchos de nuestros lectores, y de otros que no lo son, las transmitimos a la Sociedad *La Electricista Toledana* para que procure remediar las deficiencias que, de algunos días a esta parte, se vienen notando en el fluido eléctrico que suministra a los abonados de algunos barrios, sobre todo.

Diatriba acerca de la Santa Faz se titula un folleto de 44 páginas que hemos recibido, y en el que su autor, D. Juan Masanet Abad, trata de demostrar con abundancia de pruebas que la *Santa Faz*, venerada en Alicante, es una de las tres que quedaron impresas en el lienzo con que la Tréunica enjugó el rostro de Nuestro Divino Redentor.

Una de las finalidades que persigue el autor del bien escrito folleto, es suplir de algún modo a la persona que no supo dar respuesta más categórica a don Alfonso XIII cuando en su viaje a Alicante mostró deseos de conocer la historia del Sagrado Lienzo.

La humanidad en el porvenir.—Los grandes sabios aseguran que la especie humana, dentro de muy poco tiempo, llegará al grado máximo de degeneración; para evitar esto recomiendan muy eficazmente ser virtuoso, apartándose de todos los vicios y tomar por lo menos, una vez al día, los exquisitos chocolates que se elaboran en casa de Telesforo de la Fuente, Zocodover, 33.

Se alquilan

dos pisos muy higiénicos, con abundantes aguas de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario, núm. 12.

SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS DE LA SEMANA

Solemne Novena a Nuestra Señora de la Salud en la Iglesia de San Román, que dará principio hoy 31, con exposición del Santísimo Sacramento a las seis de la tarde, reso de la Estación, plática, plegaria a la Virgen, Novena, Gosos, y Reserva y Salve.

De los Sermones está encargados; el 1.º y 2.º día, el Sr. D. Juan Carrillo, Cura de Guadamur; el 3.º y 4.º, don Crisanto Estrada, Capellán Muzárte; el 5.º y 6.º, don José Martín Soneca, Capellán de Santo Domingo (el Antiguo); el 7.º y 8.º, el M. I. Sr. D. Santiago Pastor, Canónigo.

El día 8 de Septiembre, a las seis y media, Misa de Comunión; a las diez la solemne con Sermón por el Canónigo Sr. Pastor; a las cuatro y media de la tarde Novena, y acto seguido procesión con la Imagen de la Virgen, que recorrerá las calles de Padilla, Santa Eulalia, Colegio de Doncellas, plazuela de la Cruz, Balas, Baldecaleros, Arjibillo, Alfonso XII, San Juan Bautista, Jardines, Instituto, Tendillas, Misericordia y San Clemente. Todos los días de la Novena se celebrará una Misa resada a las siete, y el día 9, a las nueve, se cantará una solemne en favor de los que hayan contribuido con sus limosnas para los cultos.

Cultos en San Marcos.—El día 1.º, primer viernes de mes, a las siete de la mañana, Misa de Comunión. A las cinco y media de la tarde el ejercicio con Sermón, que predicará el M. I. Sr. Dr. D. Santiago Pastor, Canónigo de la S. I. P.

Continúa la Novena de Nuestra Señora de la Concepción y Córrea en Santa Ursula.

Los Ejercicios son a las seis de la tarde. El día 3 de Septiembre será la Función principal que celebra la Real Archicofradía. A las seis y media Comunión general. A las diez Bendición Papal, y acto seguido Misa mayor con Manifiesto y Sermón, que predicará el Lic. D. Manuel Gil, Capellán del Asilo. Por la tarde los Ejercicios dan principio a las cinco y concluyen con la procesión.

Correspondencia.

Navalucillos.—A. T.—Debe usted desde 1.º de Octubre de 1904.

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 65, y Loeio, 8.

Anteojos

roca precisión y legítima para conservar la vista, así como toda clase de gafas y lentes.

Relojería de Alvarez
Comercio, 25—Toledo.

Se reforman y ponen cristales y toda clase de piezas á los anteojos usados.

PARA IGLESIAS

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, sacras, vinajeras y cuanto se necesite de **plata neneses** con arreglo á catálogo.

Ventas al contado, y á plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA
Comercio, 10.—Toledo.

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar
de
D. José Cavanna
Plaza del Celenque, 1
Madrid.

UREÑA Y CARBONELL

COLÓN, 14. VALENCIA

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Mocejón, Ollas, Maqueda, Mazarambroz, Puebla de Don Fadrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado: templetas, altares, andas, frontales, urnas, etc.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos
y servicio pronto.

Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

Disponible.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN
DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

Profesorado titulado.—Médicos honorarios.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Colegio de San Ildefonso

dirigido por los

Hermanos Maristas de la Enseñanza

Refugio (vulgo Alfileritos), núm. 3

TOLEDO.

Desde el presente año escolar 1905 á 1906 se enseñará el francés en todo los Cursos, incluye el de párvulos, atendiendo más á la práctica que á la teoría. Los mismos honorarios del año anterior.

Se admiten externos, medio pensionistas y recomendados.

Pídanse reglamentos al Hermano Director del Establecimiento.

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Semillas seleccionadas.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo de las

Aventadoras à brazo La Fama de Castilla

de
Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

Antigua Fundición de Campanas

Hijos de Eduardo de Linares Pérez

Madrid: Carabanchel Bajo

Refundición de Campanas viejas ó rotas, dándoles el tono que deseen.

Portes de balde; facilidades en el pago.

Esta casa esmera los trabajos de modelado, sin pinturas ni falsedades, estando recomendada por varios *Boletines Eclesiásticos*.

El Dogma

de la

Inmaculada Concepción

en sus relaciones con el orden moral

por

D. Jorge Borondo y Romero

(Presbitero)

Este libro, premiado por el Jurado calificador del Certamen científico-literario celebrado con motivo del Jubileo de la Inmaculada, se vende en Madrid, Librería de Enrique Hernández, calle de la Paz, número 6, y en Toledo, calle del Comercio, núm. 53, Cerería de Celedonio Martín, al precio de 1,25 ptas.

Material eléctrico

para luz y timbres.

Cables y flexibles de todas clases.

Lámparas de todos los voltajes.

Relojería de Alvarez

Comercio, 25—Toledo.

Presupuestos gratis.

OCASIÓN

En 7.000 pesetas se vende una espaciosa casa situada en el centro de esta población, cuesta de la Ciudad, núm. 7.

Darán razón: callejón de San José, núm. 3.

Benigno Cortecero

Dorador á mate y bruñido

establecido hace cuarenta años en la plazuela de la Magdalena, núm. 11, sigue encargándose en la construcción en madera, talla y restauración de templetas, altares, andas, frontales, carrozas, etc.

Aguas minero-medicinales

de

Nombela (Toledo)

Sulfurado—sódico—magnésicas—sulfúricas

Fuente de la Dehesa

Recomendadas eficazmente en las enfermedades del aparato respiratorio, piel, reumatismo y en las que dependen de trastornos de la nutrición en general.

La bondad del clima permite tener abierto el Establecimiento, que dista de la población un kilómetro y está dotado de personal idóneo, desde 1.º de Abril al 30 de Noviembre.

Pídanse informes al Administrador D. José del Río, Nombela (Toledo).

RELOJERIA DE ALVAREZ

Comercio, 25.—Toledo. ✕ ✕ ✕ ✕

Relojes extraplano desde 15 ptas.

Surtido en toda clase de Relojes * * *

* * * y de las más acreditadas marcas.

Composturas garantizadas.

CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.

Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

VENTA

A voluntad de sus dueños se vende una casa en esta ciudad, calle de la Sierpe, núm. 4. Para tratar de precio y condiciones, dirigirse á la calle del Comercio, núms. 45 y 47.